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推进跨越式发展 共建和谐社会
———王文超接受《高端网谈》访谈实录

主持人：各位网友，大家好！“说科学发展、话

和谐中原”，欢迎您收看由人民日报驻河南记者

站、河南省委宣传部网络处主办，中国网通（集团）

河南分公司协办，人民网河南视窗和商都网共同

承办的大型网络访谈栏目——《高端网谈》。

今天我们来到了河南省省会郑州。郑州是

河南的政治、经济、文化中心，全国重要的交

通、通讯枢纽城市。随着中部崛起战略的推进

和中原城市群建设的快速发展，郑州也迎来

了难得的历史机遇。今天我们的话题将围绕

着郑州市“推进跨越式发展、共建和谐社会”

来讨论。

首先向大家介绍一下今天的做客嘉宾，我

们很荣幸地请到了中共河南省委常委、郑州市

委书记王文超。欢迎您，王书记！同时，我们还

请到了河南省社科院副院长喻新安，喻院长，

欢迎您的到来！

加快发展 维护稳定 为民谋利

主持人：郑州是河南的省会，是全省的政治、

经济、文化中心。作为郑州市委书记，王书记对郑

州的总体印象是什么？

王文超：可以简单地概括为历史悠久、文化灿

烂、人杰地灵、充满活力。

主持人：非常精辟，谢谢王书记。请喻院长谈

一谈你的看法。

喻新安：从经济研究角度看，郑州是个历史悠

久的城市，也是个飞速发展的城市，同时又是个不

断创造惊奇的城市，还是个潜力无限的城市。

主持人：近几年，郑州经济发展蓬勃、稳健，这

是和郑州市全面贯彻落实科学发展观分不开的。

王书记，郑州市委、市政府的施政思路是什么？

王文超：郑州作为河南省省会城市，肩负着重

要的任务和责任。近年来我们一直在思考，郑州

究竟怎样适应国家发展战略的调整，在促进中

部崛起中发挥应有的作用。前年，胡锦涛总书记

视察河南时，向河南提出了实现跨越式发展的

要求，要求河南在促进中部地区崛起中发挥更

大作用，走在中部崛起前列。省委、省政府主要

领导同志对郑州也提出了明确要求，提出构筑

以郑州为中心的中原城市群经济隆起带，要求

郑州率先实现跨越式发展，在中原崛起乃至中

部崛起中发挥龙头带动作用。这些年来，郑州市

委、市政府根据形势变化和发展要求，不断地调

整和完善发展思路，走出了一条符合郑州实际

的发展之路。２００２年，我们提出要“拉长工业短
腿、发挥商贸优势、带动现代农业”。２００３年到

２００６年，郑州市的经济总量实现了１０００亿元到
２０００亿元的跨越，在全国大中城市和省会城市
的位次均前移两位。工业也不再是短腿，工业占

ＧＤＰ的总量比例已达到了４７．２％。今年年初，我
们根据新的形势发展要求和战略发展目标，在

总体要求上，提出要“加快发展、维护稳定、为民

谋利”。把发展思路调整为“强化枢纽地位、优化

工业结构、建设商贸都市、发展现代农业”。在城

市发展上，我们的思路是“保护改造中心城区、

加快建设郑东新区、抓好中小城市建设”。在发

展目标上，提出要建设“文化郑州、生态郑州、平

安郑州、和谐郑州”。我们要坚持这些思路、要求

和目标，坚持不懈地推进各项事业的发展。

推进跨越式发展 壮大郑州经济实力

主持人：我们今天访谈的主题是“推进跨

越式发展，共建和谐社会”，请具体解释一下，

郑州如何推进跨越式发展、在中原崛起中扮演

更重要的角色？

王文超：第一，要搞好战略发展规划。去年年

初，我们制定了跨越式发展三年行动计划，重点

是抓好八项重点工程，其中，涉及工业方面的是

扶优扶强工程、科技自主创新工程和产业园区

建设工程；农业方面的是新农村建设工程；城市

建设方面的是城市建设管理工程、生态建设工

程；文化方面的是文化建设工程；强化枢纽地位

方面的是交通枢纽和物流工程。八项重点工程

主要通过抓好２８０多个项目来带动，而其中又
有２０个重大项目，对产业的发展和调整起到关
键带动作用，是我们工作的重中之重。

第二，要加强领导，组织到位。我们组建了八

个工程指挥部，市级领导分别担任指挥长和副指

挥长，一个指挥部一套班子，一个规划，一抓到底。

第三，要切实抓好组织实施。政府要做好技

术的规范、设计、引入工作，加大融资力度，创

造宽松的环境，抓好项目实施。

第四，要做好协调服务工作。重点项目的实

施需要各方面、各部门的配合，需要上级有关

部门和单位的支持，政府的责任主要是帮助企

业解决问题，为项目搞好服务。

通过以上这些措施，大力推进跨越式发展八

项重点工程，壮大了经济实力，这两年经济发展速

度一直保持在１６％左右，发展势头强劲。我们的目
标是到２００８年，实现“三个一千、三个翻番”，即：
全市地区生产总值增加１０００亿元，利用域外资金
累计达到１０００亿元，装备制造业销售收入突破
１０００亿元；全社会固定资产投资、规模以上工业增

加值和地方财政收入分别比２００５年翻一番。到２０１０
年，地区生产总值要达到３７００亿元以上，人均生产
总值要超过６０００美元，城市居民收入达到１７０００元
以上，农民人均纯收入达到７６００元以上。我相信，只
要坚持不懈地努力，这个目标是能够实现的。

主持人：谢谢！请喻院长谈一谈，您是如何评

价郑州的发展目标和发展态势的？

喻新安：作为郑州人，听了王书记的话，感到

非常振奋和骄傲。郑州尽管有几千年的历史，但新

中国成立时郑州人口仅１０余万人，现在发展到城
区３００多万人的大城市，发展速度是很惊人的。
２００３年，郑州的经济总量突破１０００亿，去年突破
２０００亿，主要经济指标在全国省会城市中位居前
列。这些成绩的取得得益于郑州市准确的定位、清

晰的思路、科学的规划以及有效的举措。到“十一

五”末，人均ＧＤＰ达到６０００美元以上，郑州就可
以和现在位于前列的任何一个城市、或是多数省

会城市“掰手腕儿”，这是非常令人鼓舞的。

郑州工业经济走在周边省会前列

主持人：王书记，您刚才谈到，郑州的工业发

展思路由 “拉长工业短腿”调整为 “优化工业结

构”，请问，目前郑州在工业方面有哪些突出的优

势和成果？

王文超：没有工业化就没有现代化，没有工业

化也建不成社会主义现代化商贸城。把工业发展

作为经济发展的重中之重，是这几年我们始终如

一坚持的基本指导思想。这些年郑州工业有了新

的增长，发展速度在加快，工业优势和成果主要集

中在以下几个方面：

第一，工业经济的规模不断壮大，在省会城市

的位次不断前移。２０００年郑州的工业增加值是
３６０多亿元，在省会城市中排位第１１位；２００６年
郑州的工业增加值已经达到了９４４亿元，在全国
的２７个省会城市中排第６位，上升了５个位次。
２００１年郑州的工业增速是８．４％，低于ＧＤＰ１０．９％
的增速，工业的主导地位明显薄弱。从２００３年到
２００６年，郑州工业的增速保持在１８％至２０％之间，
尤其是去年和今年前８个月，郑州规模以上工业
增加值增速都在２４％以上，工业经济在整个经济
发展中的地位不断提升。根据测算，郑州经济增长

的６０％以上都是工业发展带来的。
第二，工业的名牌产品不断增加。目前，郑州

有 “中国名牌”１０个、“河南省名牌产品”６６个，如
宇通、三全、金星、黄金叶等都是中国名牌。也产生

了许多的“第一”，宇通客车的产销量居全国第一，

中铝郑州企业氧化铝产量蝉联亚洲第一，郑州速

冻食品产量达到４０万吨，稳居全国第一位。这些
名牌不仅提升了郑州工业的形象，给我们打开了

市场，也增强了郑州的影响力。

第三，工业经济效益在全国位居前列。在我们

周边九个省会城市中，郑州的工业效益实现了２１３
亿元的目标，名列第一。在全国省会城市中，郑州

工业经济效益也排在前五位。

第四，企业规模、产业规模不断扩大。如郑州

的铝工业形成了 ２４０万吨的氧化铝生产能力、
６０多万吨的电解铝的生产能力、６０多万吨铝的
深加工能力，在中国铝工业团队中是最强的。宇

通汽车是中国客车第一品牌，郑州日产生产的

皮卡特别是高档皮卡在全国占有 ４５％以上的
市场，改装汽车也占到国内市场的 ４０％以上。
郑州还是全国新材料生产的基地，仅郑州拓普

企业生产的金刚石就占到世界总产量的三分之

一。郑州亿元以上的工业企业现在有５３７家，规
模以上工业企业有１８４９家，实现百亿的工业企
业有４家，而且企业的规模还在不断的扩大。

优化工业结构 淘汰落后高耗能企业

主持人：郑州工业可以说是硕果累累，这是科

学调整发展思路的结果。目前郑州工业发展还有

哪些困境？下一步如何优化工业结构，提高工业增

长的质量和效益？

王文超：郑州工业虽然有了较快的发展，但面

临的问题还有很多：一是企业的规模普遍偏小，

真正在全国有影响的企业不多。二是产业层次还

不够高。高新技术企业只有９００多家，在整个工
业经济发展中的比重才占２０％多，比重偏小。三
是企业装备水平偏低。像棉纺织工业，有些使用

的还是上世纪 ５０年代的设备。四是研发能力薄
弱。研发经费占整个销售收入的比重偏低。

下一步，我们将着力做好以下工作。

第一，要切实抓好自主创新。通过和科研院

所、大专院校的产学研结合，进一步推动科技自主

创新。进一步加大科研经费的投入，使科研经费逐

步达到销售收入的５％左右，增强企业的自身研发
能力，提升企业的科技水平和产品的技术含量。

第二，要下大气力关闭高耗能、高污染企业。

这几年我们已经关闭了近２０００多家小造纸厂、小
化工厂、小耐火材料厂、小煤窑，下一步要把设备

落后、耗能高、污染严重的企业都淘汰掉。

第三，要进一步加大技术改造的投资力度，提

升企业技术含量、装备水平，生产出更好的产品。

第四，要加强人才的引进。加强企业家队伍

的建设，引进高端管理人才，为发展工业提供

重要的人才保证。

第五，要强力发展高新技术。重点发展电子

信息产业、新材料、化工医药产业，提高高新技

术产业在工业中的比重。

用现代化手段 建设更高层次商贸城

主持人：在商贸发展方面，郑州提出了建设商

贸都市的发展思路，在这方面，郑州有哪些举措？

王文超：上世纪９０年代，郑州提出要建设社
会主义现代化商贸城市，郑州的商贸也确实为经

济发展作出了突出贡献。但随着经济逐步由区域

化走向国际化，经济的现代化水平不断提高，对商

贸服务业的要求也在提高，需要用现代化的手段

来装备商贸服务业，提升服务水平。根据这个形势

和背景，我们提出了建设商贸都市，就是要建设更

高层次的商贸城。重点要做好以下几方面工作。

第一，要发展现代物流业。现代物流业最基本

的特点是信息化的物流、网络化的物流。我们发展

物流，就要从这个层面来考虑，采用现代的手段来

管理和运作，实现电子商务。

第二，要引入新的商贸零售经营业态。近几

年，我们先后引进泰国正大莲花、法国家乐福、美

国沃尔玛、北京华联、大连大商等国内外知名商业

企业。这些企业实行集团化、连锁型经营，经营现

代批发、零售业务，我们要在这方面下工夫。

第三，要重点发展金融、证券、期货业务。现今

资本市场已成为经济发展的决定因素。我们不仅

要搞好原有的金融、期货、证券机构，还要逐步引

入国际上的金融和证券机构进入郑州。

第四，大力发展中介服务业。在市场经济条件

下，需要大批的中介机构，今后我们也要重点发展

中介服务业。

第五，要大力发展旅游业。河南的旅游资源很

丰富，郑州是河南的旅游中心，我们不仅要大力发

展国内旅游，还要抓好国际旅游。

主持人：一方面大力发展工业，另一方面在建

设商贸都市，喻院长您怎么看待这两者的关系？

喻新安：郑州作为特大型都市，又有河南一亿

人口这样一个盘子，商业、工业完全可以两手抓。

郑州过去工业比较弱，实施拉长工业短腿发展思

路后，工业总量上去了，商业不仅没有萎缩，反而

快速增长。商业的层次上去了、业态多样化了，也

有利于工业的膨胀；反过来，如果工业萎缩或者工

业没有强力支撑，财政乏力，群众缺乏购买力，商

业发展也就会出现问题。所以从郑州市的实践来

看，强力发展工业与强力推进商贸都市建设完成

可以统一考虑，相互弥补。（下转第二版）

做客嘉宾：中共河南省委常委、

郑州市委书记 王文超

点评人：河南省社科院副院长

喻新安

主持人：河南电台旅游广播主持人

潇 晴

时 间：２００７年９月２６日

国务院举行国庆招待会

庆祝中华人民共和国成立58周年
胡锦涛吴邦国贾庆林曾庆红吴官正李长春罗干等出席 温家宝发表讲话

新华社北京 ９月 ３０日电（记者 李斌 邹声文）万众一心

铸伟业，众志成城谱华章。国务院３０日晚上在人民大会堂举
行国庆招待会，热烈庆祝中华人民共和国成立５８周年。胡锦
涛、吴邦国、温家宝、贾庆林、曾庆红、吴官正、李长春、罗干等

党和国家领导人与１５００余名中外人士欢聚一堂，共庆佳节。
今晚的人民大会堂宴会厅张灯结彩，洋溢着喜庆热烈的

气氛。主席台帷幕中央悬挂着巨型国徽，“１９４９－２００７”的大字
年号熠熠生辉，１０面鲜艳的红旗分立两侧。

晚上 ６时许，伴随着欢快的《迎宾曲》，胡锦涛等党和国
家领导人步入宴会厅，全场响起热烈掌声。

招待会在庄严的国歌声中开始。国务院总理温家宝发表

了热情洋溢的讲话。他首先代表党中央、国务院，向全国各

族人民和各界人士，致以节日的祝贺；向港澳同胞、台湾同

胞和海外侨胞，致以亲切的问候；向出席招待会的各国朋

友，向所有关心和支持我国现代化建设的国际友人，表示衷

心的感谢。

温家宝说，新中国成立以来，我们国家发生了巨大变化，

特别是改革开放，极大地调动了人们的积极性和创造性，开

创了国家经济、政治、文化、社会全面发展的崭新局面，综合

国力大幅提升，人民生活显著改善，城乡面貌日新月异，国际

地位不断提高。我们走的中国特色社会主义道路，是一条富

民强国、振兴中华的康庄大道。

温家宝指出，在我们这样一个有着十几亿人口的大国进

行现代化建设，是人类历史上前所未有的壮举。我们已经取

得了伟大的成就，但前面的路还很长。在前进的道路上既有

机遇也有挑战。我们坚信，只要坚定不移地走中国特色社会

主义道路，坚持改革开放，就一定能够把中国建设成为富强

民主文明和谐的社会主义现代化国家。我们对中国的未来充

满希望，我们伟大祖国的前程无限光明。

温家宝指出，我们要贯彻“一国两制”、“港人治港”、“澳

人治澳”、高度自治的方针，严格按照基本法办事，维护和促

进香港、澳门的长期繁荣稳定。我们要与广大台湾同胞一道，

共同反对和遏制“台独”分裂活动，携手推进祖国和平统一大

业。我们要走和平发展道路，实施互利共赢的开放战略，维护

世界和平，促进共同发展。

温家宝强调，中国共产党第十七次全国代表大会即将召

开，这是在我国改革发展关键阶段召开的一次十分重要的大

会。我们要在以胡锦涛同志为总书记的党中央领导下，坚持

以邓小平理论和“三个代表”重要思想为指导，深入贯彻落实

科学发展观，为夺取全面建设小康社会新胜利而奋斗。

欢快的乐曲声中，中外朋友频频举杯，共庆新中国 ５８华
诞，共祝中国繁荣富强、人民幸福安康。

招待会由国务委员兼国务院秘书长华建敏主持。

出席招待会的还有：王兆国、回良玉、刘淇、刘云山、吴

仪、张立昌、周永康、贺国强、郭伯雄、曹刚川、曾培炎、王刚、

徐才厚、何勇、李铁映、司马义·艾买提、何鲁丽、丁石孙、成思

危、许嘉璐、蒋正华、顾秀莲、热地、盛华仁、路甬祥、乌云其木

格、韩启德、陈至立、肖扬、贾春旺、王忠禹、廖晖、刘延东、李

贵鲜、张思卿、白立忱、罗豪才、张克辉、周铁农、郝建秀、陈奎

元、阿不来提·阿不都热西提、李兆焯、黄孟复、张怀西、李蒙、

张榕明和郑天翔、杨白冰、丁关根、张万年、倪志福、王光英、

布赫、铁木尔·达瓦买提、彭云、周光召、曹志、杨汝岱、任建

新、宋健、钱正英、孙孚凌、万国权、胡启立、赵南起、王文元，

中央军委委员梁光烈、李继耐、廖锡龙、陈炳德、靖志远，以及

傅全有、于永波、王克。

中央和国家机关有关部门负责人，解放军和武警部队负

责人，各民主党派、全国工商联负责人和无党派人士代表，

各人民团体主要负责人，北京市负责人，香港特别行政区和

澳门特别行政区的一些人士，台湾同胞，华人、华侨代表，在

华访问的部分外宾、国际知名人士、著名友好人士，各国驻

华使节、各国际组织驻华代表、部分外国专家和配偶，也出

席了招待会。

人民日报今日发表社论

沿着中国特色社会主义道路奋勇前进
———庆祝中华人民共和国成立５８周年

本报讯 新华社 ９月 ３０日播发人民
日报 １０月 １日社论，题目是：沿着中国
特色社会主义道路奋勇前进 ———庆祝

中华人民共和国成立５８周年
五十八年波澜壮阔的奋斗，五十八

年沧海桑田的巨变。

社论指出，伟大祖国的光辉历程和

崭新风貌充分表明，我们党带领人民在

长期社会主义建设实践中历经艰辛而开

辟的中国特色社会主义道路，是一条实

现中国繁荣富强和中国人民幸福安康的

正确道路。只有社会主义才能救中国，只

有中国特色社会主义才能发展中国、富

强中国。走中国特色社会主义道路，是历

史的选择、人民的选择、时代的选择。

社论说，中国特色社会主义，是当代

中国发展进步的旗帜，是全党全国各族

人民团结奋斗的旗帜。毫不动摇地坚持

和发展中国特色社会主义，我们要坚持

以邓小平理论和“三个代表”重要思想为

指导，深入贯彻落实科学发展观，坚持党

的基本路线、基本纲领、基本经验，继续

解放思想，坚持改革开放，推动科学发

展，促进社会和谐，为夺取全面建设小康

社会新胜利而奋斗。

社论强调，即将召开的党的十七大，

是在我国改革发展关键阶段召开的一次

十分重要的大会。这次大会，必将对

党和国家事业发展产生重大而深远的

影响，必将有力地指导和激励全党全

国人民把中国特色社会主义事业全面

推向前进。展望未来，我们对中国特

色社会主义伟大事业更加充满信心，

对建设富强民主文明和谐的社会主义

现代化国家更加充满信心。全党全国

各族人民要加强团结、齐心协力，以

奋发有为的精神状态、求真务实的工

作作风做好各项工作，以优异成绩迎

接党的十七大胜利召开。

胡锦涛、吴邦国、温家宝、贾庆林、曾庆红、吴官正、李长春、罗干等出席国庆招待会。 新华社记者 高 洁 摄


